

M

SÉRIE MONDE

émoire ... Pour beaucoup de Français, l'Algérie c'est là-bas, de l'autre côté de la Méditerranée, terre d'enfance, terre des origines. Pour quelques-uns, l'Algérie d'hier est devenue le terreau de leur choix politique d'aujourd'hui. Deuil et exil consentis au nom de la liberté des peuples à disposer d'eux-mêmes. Pour d'autres, l'Algérie est demeurée scandale ou devenue résignation. Nostalgies équivoques. Ils disent encore "notre" en parlant d'elle.

Errance ... Pour les travailleurs immigrés, l'Algérie c'est un village, une maison, des parents, une fiancée. C'est un rêve du cœur entre l'enfance, les vacances clinquantes et la mémoire future de leur vieillesse : de la poussière, des gosses, des cadeaux, de l'eau fraîche et peut-être, une dernière promenade. L'Algérie, c'est la terre qu'ils ont quittée, depuis si longtemps parfois qu'ils ne s'y reconnaissent plus. Ou qu'elle ne les reconnaît plus.

Présent ... Pour les Algériens, l'Algérie au présent est l'aboutissement d'élans, d'espoirs, de tentatives, de recherches, de doutes, d'échecs... Car ils ont voulu tout faire : révolutions agraire, industrielle, culturelle, internationale... Et ils s'affrontent sur le choix du modèle de société, la place des femmes, de l'Islam et des minorités nationales.

L'Algérie condense tous les problèmes à la fois : ceux des pays en voie de développement et ceux des pays nouvellement industrialisés.

L'Algérie bouge de tous les mouvements du monde moderne et de toutes les pesanteurs de la tradition islamique. Elle bouge à travers les femmes, les jeunes, les minorités. L'Algérie a vingt ans... La lutte pour l'Indépendance continue...

Cet ouvrage, réalisé en 1982, a été dirigé par Georges Châtillon.



9 782862 600383

N° 38 - MARS 1982 - ISSN 0336 5816

PHOTO DE COUVERTURE : ©MARC GARANGER

L'Algérie

Que sait-on vraiment de l'Algérie ?

7 Georges Châtillon

Les liens, les ruptures

La mémoire

La France au miroir de l'Algérie	16	Jean-Robert Henry
Lundi 1 ^{er} novembre 1954	28	René Martinez
Femmes algériennes 1960	36	Marc Garanger
Oran : la cicatrice	41	Pierre Kalfon
Le côté rouge de la frontière	46	G. Marquis, M. Pablo Raptis
Le bleu du ciel	50	Christiane Stoll

L'errance entre deux terres

Je suis Algérienne, mais...	60	Dalila/Leïla Sebbar
Cités d'exil	66	Christiane Stoll
La France dite et maudite	76	Sélim Turkié

La crise, le mouvement

Quel socialisme ? Quel Islam ?

L'indépendance, 20 ans après... crise et mutation	82	Mustapha Benchenane
Quel développement, pour quelle société ?	93	Bernard Rosier
Un État victime de son succès	102	Jean Leca
Chronique des années de cendre	109	Sélim Turkié
Parti unique, mal unique	115	Ahmed Ben Bella
La politique occulte des clans	121	Mohammed Harbi
F.L.N., Boumediene, Chadli	125	Mohammed Harbi
L'armée, cœur et axe du pouvoir	134	Mustapha Benchenane
L'appel du muezzin	145	Sophie Marin
La braise berbère	153	Hocine Ait Ahmed

Algérie au jour le jour

Trucs, troc, piston et système D	160	Sélim Turkié
Les seigneurs, les serfs et l'autogestion	176	Marc Mangenot
Des villages pas comme les autres ?	187	François Burgat
Radioscopie de la santé	195	Marie-Odile Delacour
École : la porte étroite	203	Anne Verdet
Vingt ans : le plus bel âge ?	210	Anne Verdet

Dix millions de voix

Un corps pour quoi faire ?	214	Djamila Charif, Anne Verdet
De la khaima à la kitchenette	221	Anne Verdet
Des femmes entre deux mondes	224	Anne Verdet
Sous tutelle ou rebelle	230	Marie-Odile Delacour

La culture en friches

L'apolitique culturelle	242	Monique Gadant
L'étranglement	254	J.-E. Bencheikh
Radio trottoir, radio-palabres	262	Aziz
Parler et écrire pour dire quoi et à qui ?	266	Jean Déjeux
Les coulisses du cinéma	271	Ali Akika
Pour qui sont frappés les trois coups ?	278	Jean Déjeux